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新时代新征程新伟业

熊熊烈火将大楼包裹。数架无人

机挂载高压水枪，紧急起飞。很快，无

人机抵达指定空域。紧接着，空中水枪

一起喷射，水流汇聚，如瀑倾泻，很快把

火焰压制……

12 月 2 日，重庆市组织召开市委议

军会议暨军事日活动。来自永川区、璧

山区、江津区等县区的民兵专业分队，

连贯展示空地投送、高空救援等 8 个课

目，让军地领导清晰看到了科技赋能给

民兵建设带来的变化。

外 行 看 热 闹 ，内 行 看 门 道 。 当

天，驻军部队军级以上单位领导、市国

动委成员单位主要领导也参加了此次

活动。他们当中不少人说：“省军区系

统 协 调 军 地 、面 向 三 军 ，在 全 面 提 升

新 兴 领 域 战 略 能 力 上 舞 台 广 阔 。 如

何 推 动 新 质 生 产 力 同 新 质 战 斗 力 高

效 融 合 、双 向 拉 动 ，警 备 区 作 出 了 有

益探索。”

课目演示结束后，警备区领导在

议军会上重点汇报了民兵专业分队建

设形势、面临的矛盾问题，以及需要市

委市政府帮助解决的武装工作难题。

该 市 主 要 领 导 对 警 备 区 工 作 给 予 肯

定，并带头研究问题、解决难题，作出

相应部署。

市委议军会通常一年召开一次，

主要有地方党委政府领导、市级相关

部门和单位负责人、驻军部队有关人

员等参加，大家共同听取部队反映问

题，研究解决方案。为什么警备区这

一 次 把 民 兵 专 业 分 队 建 设 汇 报 作 为

“重头戏”？

11 月中旬，警备区党委组织思想

辨析会，为“明年怎么干”找方向、定调

子。这次辨析会向基层开门纳谏，机关

干部和基层官兵代表列席会议。会上，

大家对警备区机关筹划工作的“得与

失”进行讨论交流，还反映了需要上级

协调解决的矛盾困难。

两江新区、高新区、万盛经开区 3

个城市新区，是该市高新技术产业密集

区，也是民兵专业分队编兵的核心区。

可是，新区的武装工作机构设置不健

全、制度不完善，不少街道、企业在武装

工作落实上“挂空挡”。

渝北区人武部代管某新区武装工

作。辨析会上，该部领导带来了新区基

层武装工作者提出的，“加强产业园区

和城市新区武装工作”“做好高新产业

领域动员潜力挖掘”等意见建议，引起

与会人员热议。

“从新区建设发展形势和新时代

国防动员系统担负的使命任务来看，

破解新区武装建设难题须提上日程。”

警备区政治工作局干部顾伟说，仅仅

依靠县区一级推动有关难题解决力量

有限，需从市级层面作出体系设计和

前瞻布局。

经辨析会讨论，警备区党委决定把

“加强产业园区和城市新区武装工作”

“做好高新产业领域动员潜力挖掘”列

为明年重点工作，并积极争取市委市政

府支持。所以，警备区借军事日活动之

机重点展示民兵专业分队建设成果，同

时在市委议军会上提出相关建议，得到

军地领导关注和支持。

警备区领导说，以往警备区筹划

工 作 多 是“ 党 委 定 调 子 、机 关 想 点

子”。这一次，他们从大包大揽转向群

策群力，既尊重机关意见，也倾听基层

需求，着力把工作实情吃透摸准，让工

作筹划和任务部署更具针对性和指导

性。

据了解，新年度工作筹划中，警备

区先后借思想辨析会、年终总结等时

机，共收到来自基层的 75 条意见建议，

包括民兵专业力量建设、专武干部选拔

配备、军事训练创新开展等。对于更多

涉及军地的工作，警备区和人武部也已

与地方有关部门协调对接。

基层意见“直通”市委议军会
—记重庆警备区筹划新年度工作的一段经历

■罗 爽

一双双眼睛，目不转睛地盯着电

视机。

光影交错间，警营里的日常训练

场景徐徐呈现：骄阳下，官兵们踢正

步、练体能，挥汗如雨……

前不久，内蒙古五原县第七小学

师生代表来到退役军人蔺杰家中。

这些“客人”的到来，让他和妻子喜出

望外。一部《八百里警营行》纪录片，

是他送给师生们的见面礼。

“蔺伯伯，您在部队时也是这么

训练的吗？参加过抗洪抢险吗？”“您

肯 定 会 擒 拿 格 斗 吧 ……”看 完 纪 录

片，学生们好奇地问起各种问题。

蔺杰是巴彦淖尔市“最美退役军

人”，1995 年退役后当过水电工、社

区工作者，一直坚持拥军、做公益。

考虑他经历丰富，县退役军人事务局

动员他给辖区小学生当国防教育辅

导员。很早以前，他依托自己的房间

建了个“军旅小屋”，所以家就成了他

开展国防教育的重要阵地。

“哇！这么多证书！1、2、3……

难怪老师说您家里宝贝多。”刚一走

进蔺杰的“军旅小屋”，不少学生就被

橱柜上的一排荣誉证书所吸引，一个

一个地数了起来。

“军旅小屋”约 20 平方米，空间

不大，陈列着上百件与蔺杰服役有关

的物品，有“四会教练员”“执勤能手”

等荣誉证书，还有行军包、子弹壳等。

接过孩子的话茬，蔺杰问道：“你

们知道哪个是伯伯最珍视的‘宝贝’

吗？”说着，他拿起一个老式军用水

壶，“就是这个！我当兵时用过的水

壶。”看着其貌不扬的水壶，不少孩子

疑惑不解，他继续讲道。

“别看它外表平平，却内有‘玄

机’。看到没？这是隔层，外面盛水，

里面盛食物。它和枪一样，也是官兵

们最亲密的‘伙伴’……”

“以前，这个水壶是军绿色的，在

30 多年的磕磕碰碰中，一点点褪色、

变形，就成了现在的样子。我把它和

荣誉证书放在一起讲，就是想告诉同

学们，我们每个人的成长进步都要经

历摔打和磨砺。”

“那是我当班长期间，执行的一

项任务……”看到孩子们意犹未尽，

蔺杰又讲下一个。一张张稚嫩的脸

庞被他的讲述牢牢吸引，时而蹙眉、

时而展颜，心随故事一起跳动。

杨美莲是蔺杰的妻子，也是他的

拥军“搭档”。她和一旁的老师说，丈

夫退役这么多年，难舍军旅情结。蔺

杰曾带她到部队帮官兵耕地播种、腌

制冬菜、维修水电，还用自家面包车

接送官兵进城购物。

2020 年 ，蔺 杰 发 起 成 立 退 役 军

人应急救援队，和更多志同道合者投

身公益事业。他们照顾养老院老人、

困难老兵，参加抗洪抢险、抗击暴风

雪，帮助政府和部队转运物资。如

今，这支队伍人数已从最初的 5 人发

展到 36 人。

“我把青春年华献给部队，最美

记忆在军营。”蔺杰家的客厅里摆放

着他们一家三口的合影，中间的年轻

人一身戎装。蔺杰说，在他的影响

下，儿子也参军入伍，现在遥远的边

疆地区和战友们一起守卫国门。

上图：蔺杰给学生讲军营故事。

张云霞摄
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本报讯 阮雨家报道：“联席会开完

不 到 一 周 ，我 们 反 映 的 问 题 就 有 回 音

了。”12 月 3 日，广东省珠海市军地联合

工作组来到某部营区，实地了解该部进

驻该市后面临的练兵备战难题，受到官

兵欢迎。

11 月底，珠海警备区组织驻军单位

召开联席会议。该部在会上反映了营区

附近路口转弯半径小，部队车辆装备掉

头不方便，以及营区门口道路积水严重

等问题。

“解决这些问题，需要交警大队、住

房和城乡建设局、居委会等部门一起参

与。可是，我们单位刚移防到此，一下子

协调这么多部门有难度。”让该部官兵没

想到的是，工作组到达后，现场勘察、现

场办公，很快拿出解决方案。

住房和城乡建设局工作人员联系施

工单位，要求按时限为部队营门口增挖

排水沟，并把路基加高加厚。交警大队

表态，路口改造一时不好实现，部队执行

任务时，他们可以派交警前来协助指挥

交通。该部领导说：“如此解难真是既暖

心又给力！”

据了解，该市建立军地互提需求、互

办实事常态化工作机制，每年至少召开

2 次驻军联席会议了解驻军部队需求。

此次联席会议上，驻军部队共反映 16 项

难题，有关事项已在推进解决之中。

“一家人不说两家话。部队有需求，

就要有回应。”珠海市双拥部门负责人介

绍，驻军部队普遍反映随军家属安置工

作办理周期长。经军地有关部门论证，

该市优化安置程序，明年安置时长至少

比今年缩短三分之一。

某部新交流干部告诉笔者，对于军

人子女转学问题，该市教育部门也听取

了驻军官兵意见，明确军人调动后，按照

特事特办、急事急办原则，优先为军人子

女协调办理入（转）学事项，并就近就便

安排学校。

“部队难题的解决离不开地方党委

政府和群众的支持。我们将继续发挥好

协调军地、面向三军的职能作用，联合军

地有关部门做好服务保障。”警备区领导

表示。

广东省珠海市大力解决驻军部队难题

“部队有需求，就要有回应”

本报讯 陈东东、杨凯报道：“模拟

射击超‘带感’，扣动扳机后，能清晰感

受到仿真枪的后坐力……”日前，安徽

省界首市民兵思想政治教育基地军事

体验馆建成并对外开放，吸引众多市民

到此打卡体验。

据了解，这是界首市首家面向公众

开放的沉浸式军事体验馆，运用虚拟影

像、3D 建模、电动机械等技术，构建军

事活动体验区、军事场景互动区、数字

影像播放区等场所，让参与者身临其境

地感受军事活动。

“丰富实践载体，发挥各类国防教

育阵地作用，是加强和改进新时代全民

国防教育工作的题中之义。”市人武部

领导介绍，民兵思想政治教育基地是后

备力量大讲堂，设计规范、配套完善，适

合开展全民国防教育。

据了解，市民兵思想政治教育基地

党史军史展览馆于年初对外开放，截至

目前已接待参观团体 80 余批次、游客

5000 余名。如今，军事体验馆也成为

该市全民国防教育重要场所。

“民兵思想政治教育基地对外开

放，促进军地教育资源共享共用。”该市

有关部门计划依托民兵思想政治教育

基地组织全民国防知识竞赛、红色故事

讲解员比武等活动。

“坦克、战机、航母等现代武器装备

模型琳琅满目。在这里，我看到了时代

的发展，也感受到了军营的召唤。”东城

街道的大四学生刘方圆和朋友在周末

来到军事体验馆，体验 21 式军服虚拟

穿戴。他说，前几天，他已完成兵役登

记，希望能顺利通过接下来的体检、政

考，早日圆梦军营。

据悉，该市还与周边地区博物馆、

国防教育主题公园加强交流合作，开通

红色旅游线路，串联更多教育资源，打

造全民国防教育矩阵。

安徽省界首市民兵思想政治教育基地对外开放

军事体验馆成热门打卡地
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编者按 思深方益远，谋定而后动。年终岁尾，各单位都在盘点今年
得失、筹划明年工作。省军区系统地处军地结合部，许多大项工作需要军
地密切配合才能更好地完成。因此，军事机关在筹划新年度工作时不能

“自说自话”，要摸准基层实情并与地方党委政府及时做好协调对接，否则
就有可能出现上下、左右脱节的情况，造成工作被动。重庆警备区合理筹
划新年度工作的做法，值得借鉴。


